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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

За выходные дни на Таймыре зафиксирован единичный случай заболевания COVID-19 
По информации Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав 

потребителей и благополучия человека по Красноярскому краю, за минувшие выходные дни 
на Таймыре зафиксирован один случай заболевания коронавирусом, всего с начала 
пандемии подтверждено 1215 случаев. 

В Норильске за аналогичный период подтверждено 54 новых случаев заболевания 
COVID-19, всего с начала пандемии диагноз лабораторно подтвержден у 6 073 норильчан. 

В целом в Красноярском крае зарегистрировано 114 968 лабораторно подтвержденных 
случаев заболевания COVID-19 на всей территории региона, в том числе за последние сутки 
– 352 случая заболевания. 

«Таймыр» 
 

«Северный завоз» на завершающем этапе 
Мероприятия в рамках «Северного завоза» на Таймыре вышли на завершающий этап, 

топливно-энергетические ресурсы доставлены в объеме 45,5 тыс. тонн, что составляет 89,5% 
от запланированного объема. 

На сегодняшний день проходит выгрузка угля для северян, проживающих в домах с 
печным отоплением и предприятий жилищно-коммунального хозяйства в поселке Попигай 
сельского поселения Хатанга, сухогрузный теплоход «Ф. Наянов» прибыл в городское 
поселение Диксон с углем для предприятий ЖКХ. Нефтеналивное судно с дизельным 
топливом находится в сельском поселении Хатанга, идет выгрузка. 

Всего в летнюю навигацию 2021 года в рамках «Северного завоза» в населенные пункты 
Таймыра поставят около 24,5 тыс. тонн угля для нужд населения и учреждений бюджетной 
сферы, для предприятий жилищно-коммунального хозяйства поселков будет завезено 15 тыс. 
тонн угля и около 11 тыс. тонн горюче-смазочных материалов: дизельное топливо, сырая 
нефть, моторные масла. Кроме того, керосина осветительного доставят порядка 119 тонн. 

«Таймыр» 
 

Роскомнадзор потребовал удалить статьи о дефиците продуктов на Таймыре 
Ведомство отправило уведомление трем изданиям, которые написали о нехватке 

продуктов в таймырском поселке Хатанга. Изначально о дефиците сообщил местный депутат 
от ЛДПР, снявший пустые полки на камеру 

Роскомнадзор потребовал удалить новость о дефиците продуктов в таймырском поселке 
Хатанга. Уведомление направлено трем изданиям: Znak.com, «Тайга.инфо» и NGS24. 

Как сообщает «Тайга.инфо», ведомство сослалось на Генпрокуратуру и заявило, что 
публикация содержала «недостоверную общественно значимую информацию, 
распространяемую под видом достоверных сообщений, которая создает угрозу причинения 
вреда жизни и (или) здоровью граждан, имуществу, угрозу массового нарушения 
общественного порядка и (или) общественной безопасности». 

«Тайга.инфо» считает действия регулятора и Генпрокуратуры незаконными и обратится 
в суд. 

В материале, который не понравился Роскомнадзору, издание писало про депутата 
Таймырского райсовета от ЛДПР Михаила Иваницкого, который заснял пустые полки 
магазина в поселке Хатанга. Пост депутата на эту тему до сих пор доступен в Instagram, в нем 
Иваницкий говорит, что уже месяц в Хатанге «нет продуктов питания, таких как колбаса, 
мясная продукция, нет молочки, яиц, овощей и фруктов». Невозможно купить даже 
«борщевой набор». По мнению депутата, дело в транспортной логистике: грузовых самолетов 
нет, чартерные рейсы перегружены пассажирами и заботятся о своей прибыльности, а не о 
местном населении. 

По словам депутата, прокуратура не нашла проблем с продуктами в магазинах Хатанги, 
более того, к нему пришла полиция и потребовала объяснить, зачем он рассказывает о 
продуктовом дефиците. «Возможно, она [прокуратура] ходила по другим магазинам, но 
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говорить, что я снял пустые полки только своего продуктового, — как минимум, обман, 
как максимум, наглость», — сказал Иваницкий, приложив съемку пустых полок из шести 
других магазинов. 

Красноярское издание NGS24 указало, что публикация вышла еще в августе. 
Исполняющая обязанности главы Хатанги Анна Бетту подтверждала нехватку продуктов. Она 
заявила, что ситуация с перебоями поставок сезонная и не угрожает жизни людей. Бетту 
пояснила, что рейс с продуктами отложили из-за поломки самолета, она добавила, что 
продукты вскоре привезут пароходы. Через неделю после публикации, отмечает издание, два 
самолета доставили в Хатангу 40 т груза. 

Ранее вице-премьер Виктория Абрамченко поручила Минтрансу, Минпромторгу и 
Минсельхозу вместе с представителями бизнеса проработать меры по снижению цен на 
услуги по перевозке социально значимых продуктов по территории страны. 

РБК 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Спартакиада по адаптивным видам спорта определила победителей 

25 сентября в Доме физкультуры Дудинского спортивного комплекса прошла XVIII 
ежегодная Спартакиада Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района среди лиц с 
ограниченными возможностями здоровья. В церемонии открытия приняли участие 
заместитель главы Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального района — начальник 
управления по делам ГО и ЧС администрации района Андрей Шопин, глава города Дудинки 
Юрий Гурин, председатель местной организации общероссийской общественной организации 
«Всероссийское общество инвалидов» Надежда Курдогло и другие. 

В приветственном слове все выступающие единодушно отметили силу духа 
участников, пожелали здоровья, спортивной удачи и интересного времяпрепровождения. 
Глава Дудинки Юрий Гурин, обращаясь к участникам соревнований, волонтерам и 
болельщикам, также подчеркнул, что история адаптивного спорта в Дудинке насчитывает не 
один десяток лет и все эти годы сильные духом люди достигали важных побед. 

Для того, чтобы посостязаться в силе и меткости, в городском спортивном учреждении 
встретились команды из Норильска, Талнаха, Кайеркана и Дудинки. Соревнования проходили 
по четырем дисциплинам: дартс, прыжок в длину с места, бросание набивного мяча и бочча. 
Победителем в общекомандном зачете стала команда города Дудинки. Второе место 
завоевали спортсмены из Норильска. Почетное третье место у сборной Талнаха. 

 
Мини-воркшопы по пошиву долганской одежды прошли в поселке Левинские Пески 

17 сентября специалисты городского Центра народного творчества Евгения Бети и 
Светлана Попова совершили рабочую поездку в поселок Левинские Пески. Напомним, что в 
июле на базе сельского клуба здесь состоялось открытие студии декоративно-прикладного 
искусства по пошиву долганской одежды. 

Для жителей была организована выставка старинных долганских парок, проведено 
теоретическое и практическое занятие. Евгенией Бети был подготовлен доклад об 
особенностях кроя и пошива, а также приемов обработки меха, кожи, тканей, подбору 
цветового решения и выбора бисера. 

Жительницы поселка абсолютно бесплатно приняли участие в мини-воркшопе по пошиву 
долганской парки под руководством профессиональной мастерицы Светланы Поповой. 

Отметим, что реализация проекта «Поющие орнаменты» производится при поддержке 
конкурса социальных проектов «Мир новых возможностей» компании «Норникель». 

 
3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 

 
В Норильске грузовой поезд насмерть сбил 30-летнюю женщину 

В районе железнодорожного моста через реку Норильскую произошло трагическое 
происшествие. 
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По информации Таймырского линейного отдела МВД, трагедия случилась в минувшую 
субботу, 25 сентября, около полудня на перегоне между станциями в районе 
железнодорожного моста через реку Норильскую. Машинист грузового поезда пытался 
предотвратить наезд, применив экстренное торможение, но беды избежать не удалось – 
погибшей оказалась 30-летняя жительница города. 

Сотрудники транспортной полиции и следственного комитета выясняют обстоятельства 
происшествия и в очередной раз напоминают о правилах безопасности на железнодорожных 
путях: 

«На железной дороге запрещено: ходить по путям и проходить вдоль железнодорожного 
пути ближе пяти метров от крайнего рельса; переходить и перебегать через пути перед 
близко идущим поездом, если расстояние до него менее 400 метров; переходить через путь 
сразу же после прохода поезда в одном направлении, не убедившись в отсутствии поезда 
встречного направления; подлезать под вагоны и перелезать через автосцепки; проходить по 
железнодорожным мостам и тоннелям, не оборудованным дорожками для прохода 
пешеходов; бежать по платформе рядом с вагоном прибывающего или уходящего поезда». 

«Таймырский телеграф» 
 

За право создать концепцию реновации Норильска будут бороться 73 компании из 13 
стран 

Прием заявок на участие в международном конкурсе на разработку архитектурно-
планировочной концепции Норильска до 2035 года завершился. 

По всем правилам конкурса заявки оформили 27 участников: 12 индивидуальных 
претендентов и 15 консорциумов, всего 73 компании. Об этом рассказали в Агентстве 
развития Норильска (АРН). 

Напомним, конкурс стартовал в июле по инициативе муниципалитета и АРН, при 
поддержке компании «Норникель». Оператор конкурса – Международная урбанистическая 
лаборатория «ЦЕНТР Lab». 

Претенденты зарегистрировались на сайте проекта norilsk2035.ru, предоставили 
портфолио и эссе, которые учитывали уникальность географического положения Норильска, 
климат, исторические особенности застройки и новое видение территории – ее развитие и как 
центра цветной металлургии мирового уровня, и как центра компетенций, знаний и 
исследований в Арктике. 

География участников обширная – 13 стран, 22 города. Одобрены заявки архитектурных 
бюро из России (Москва, Санкт-Петербург, Красноярск, Казань, Кировск, Якутск, Реутов и 
Саратов), Великобритании (Лондон), Дании (Копенгаген), Белоруссии (Минск), Китая 
(Чанчунь), Турции (Стамбул), Индии (Мумбаи), США (Шарлотсвилл), Канады (Торонто), 
Франции (Париж и Шарантон), Нидерландов (Утрехт), Швеции (Стокгольм) и Норвегии 
(Тромсё и Будё). 

«19 октября жюри в составе экспертов в сфере комплексного развития территорий, 
экологии, экономики и пространственного планирования, маркетинга и коммуникаций, 
технологий и инноваций из России и зарубежья определит трех финалистов, которые 
займутся разработкой конкурсных предложений. Им предстоит предложить свои решения по 
повышению привлекательности Норильска для жизни, учебы и работы, улучшению 
общественной активности городских территорий, благоустройству имеющихся объектов, а 
также по развитию транспортной и инженерной инфраструктур», – рассказали организаторы. 

Итоги конкурса подведут в марте 2022 года. Напомним, создание архитектурно-
планировочной концепции реновации Норильска до 2035 года – важный этап программы 
социально-экономического развития города, предусмотренной четырехсторонним 
соглашением между правительствами РФ и Красноярского края, муниципалитетом Норильска 
и «Норникелем». 

«Таймырский телеграф» 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
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«Норникель» поделился опытом создания и развития новых городов. В Академии наук 
прошла онлайн-дискуссия, посвященная инициативе Сергея Шойгу. 

Ученые обсудили предложение главы федерального военного ведомства построить в 
регионе три, а лучше пять крупных городов с населением от 300 тысяч человек до миллиона. 

Речь шла о том, что и где нужно строить, влиянии новых городов на экономику и 
развитии новых технологий. Своим опытом в деле создания и развития Норильска – базового 
города операционной деятельности – с участниками дискуссии поделилась компания 
«Норникель». 

Норильск в свое время тоже создавался с нуля: в СССР стояла задача в кратчайшие 
сроки обеспечить промышленность редкоземельными металлами, поэтому в 1935 году с 
чистого листа началось строительство комбината, вокруг которого впоследствии вырос город. 

«Прежде всего новые города в России строились и, наверное, будут строиться для 
какого-либо прорыва. Норильск появился, когда стране жизненно необходим был никель, и 
ради сверхцели в ледяной пустыне возвели полноценный город со школами, с бассейнами и 
театрами», – напомнил собравшимся вице-президент «Норникеля» по федеральным и 
региональным программам Андрей Грачев. 

В основе развития города, высказал свое мнение спикер, должна быть ключевая идея. 
При этом важно не перепутать причинно-следственную связь. 

«Цель – не создать город любой ценой, а потом искать, какими проектами обеспечить 
его существование. Город должен развиваться вокруг целевого проекта, который изначально 
заложен в его основу. И при проектировании новых городов в первую очередь надо 
ориентироваться не на численность населения, пытаясь показать город-миллионник, а на 
эффективность применения рабочей силы. Это особенно актуально в свете развития 
цифровых технологий – роботизации и возможности дистанционной работы, показавшей свою 
эффективность в период пандемии», – подчеркнул Андрей Грачев. 

Возможность функционирования нового проекта, вокруг которого создается город, за 
счет вахтовой рабочей силы – вопрос весьма актуальный. Например, дискуссии на тему 
целесообразности разработки норильских месторождений вахтовым методом идут с момента 
образования компании. На сегодня, как пояснил Андрей Грачев, «Норникель» применяет 
смешанный подход. Вахтовый метод используется для строительства новых промышленных 
площадок. На действующих, где востребованы более узконаправленные компетенции, 
работают в основном жители Норильска. 

Сам по себе вахтовый метод в чистом виде чреват многочисленными экономическими, 
правовыми и социальными издержками, среди которых и, казалось бы, не самые очевидные: 
распад семей, матери-одиночки, дети без отцов. Норильск как город постоянного проживания 
нейтрализует эти негативные тенденции и тем самым выполняет дополнительные 
социальные функции не только в своем регионе, но и в стране в целом. 

«Сегодня Норильск можно без какого-либо преувеличения называть «старым-новым 
городом», потому что реновация, которая там сейчас происходит, фактически направлена на 
практически полное обновление города», – подчеркнул Андрей Грачев. 

Более того, Норильск является сейчас одним из немногих сибирских городов, где 
количество населения не убывает, а увеличивается. 
Очень важно, по мнению спикера, при создании новых городов учитывать их местоположение 
– они ни в коем случае не должны появляться в ущерб существующим. Города-соседи не 
должны потерять ни человеческие, ни экономические ресурсы. 

«Важно учитывать возможные перспективы проектов, которые лягут в их основу, 
потому что никакая современная структура не удержит людей в случае потери работы в связи 
с закрытием производства», – высказался Андрей Грачев. 

В качестве примера он привел японский остров Хасима, который более 150 лет был 
центром добычи угля, а сейчас заброшенный. В современной России «призраками» являются 
множество городов и поселков Крайнего Севера и Дальнего Востока. Нельзя допустить, 
чтобы новые города по разным причинам пополнили впоследствии печальный список. 
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     «Как создавать новые города на фоне тех, которые уже существуют? Как не 
потерять те миллионники, которые уже есть? В том же Омске, насколько я понимаю, 
сокращается население. Как себя будет чувствовать на фоне новых городов Красноярск? 
Сейчас это серьезная сибирская столица. Когда создадут новые города, их роли и место 
будут просчитывать или нет? С другой стороны, новые города могут заставить задуматься 
«старые» о своей диверсификации, о приобретении новых функций и отраслей, чаще всего 
передовых и востребованных на долгие годы вперед», – отметил Андрей Грачев. 

Этот процесс, по мнению представителя «Норникеля», должен идти комплексно. Кроме 
создания базовой инфраструктуры необходимо уделять внимание таким вопросам, как 
экология, взаимодействие с местными сообществами, отдельным проектам повышения 
уровня жизни в городе. Нужны комфортные городские условия, современное жилье, 
качественная медицина, высокоуровневое образование. Только решив эти проекты, по 
мнению спикера, можно говорить о заселении новых городов. 

«Таким образом, новый город – это три привлекательные вещи: налоговые льготы для 
бизнеса, высокие заплаты для работников и абсолютно комфортные условия, характерные и 
для других российских городов», – резюмировал Андрей Грачев. 

«Таймырский телеграф» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

В труднодоступных населённых пунктах Красноярья началась перепись населения 
Досрочный этап стартовал на севере края, в поселениях, куда можно добраться только 

на вертолёте. 
В Красноярском крае 96 населённых пунктов в восьми районах отнесены к отдалённым и 

труднодоступным территориям. Переписчики посетят посёлки Эвенкии, Таймыра, 
Туруханского, Кежемского, Мотыгинского и Богучанского муниципальных районов. 

Во многих труднодоступных населённых пунктах на севере региона проживают 
староверы и представители коренных малочисленных народов. По итогам переписи 
населения 2002 года, в Красноярском крае насчитывалось 16,4 тысячи представителей 
коренных малочисленных народов, в 2010 году - 16,2 тысячи человек. Всероссийская 
перепись населения фиксирует такие демографические показатели, как национальный, 
половозрастной состав, семейное положение, смена места жительства, уровень образования, 
число и структура домохозяйств. 

«На базе данных переписи производится расчёт параметров социально-экономического 
развития России и её регионов, на федеральном уровне данные учитываются при разработке 
национальных проектов, а на региональном - государственных программ. Кроме того, от 
данных переписи зависит и объём денежных средств, поступающих в наш регион из 
федерального бюджета на реализацию государственных программ, включая строительство 
поликлиник, школ и детских садов», - сообщил министр экономики и регионального развития 
Красноярского края Егор Васильев. 

Напомним, что основной этап переписи населения пройдёт с 15 октября по 14 ноября. В 
этом году заполнить анкету граждане смогут и самостоятельно на портале «Госуслуги». 
Предыдущая перепись населения состоялась в 2010 году. 

«Заполярная правда» 
 

Служба занятости края бесплатно обучит воспитателей, логопедов и психологов 
Служба занятости края бесплатно обучает воспитателей, логопедов и психологов. В 

банке вакансий краевой службы занятости – более 1,2 тысячи предложений работы для 
специалистов дошкольного образования. Больше половины всех вакансий находятся в 
городах: Красноярск, Ачинск и Норильск, сообщает пресс-служба правительства края. 

Самые востребованные – воспитатели, младшие воспитатели, музыкальные 
руководители, повара, педагоги дополнительного образования, инструкторы по физической 
культуре и логопеды. Среди представителей указанных профессий отмечается высокий 
процент трудоустройства по итогам обращения в службу занятости. 
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Кроме того, можно пройти бесплатное обучение по специальностям дошкольного 
образования. В этом году такой возможностью воспользовались 360 воспитателей, логопедов 
и поваров. Многие из них уже трудоустроены по новой профессии.  

press-line.ru 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Путин назвал главных врагов России 
Главный враг России - бедность, а также проблемы в здравоохранении, образовании и 

инфраструктуре, заявил в понедельник президент РФ Владимир Путин на встрече с вице-
премьерами правительства. 

"Я только что совещался в таком же онлайн-формате с лидерами списка "Единой 
России" и сказал им, что слышал после оглашения результатов выборов в некоторых штабах 
такой боевой клич "ура!" Но нам для того, чтобы уверенно сказать, что мы достигли всех 
целей, еще "ура!" кричать рановато. Враг еще не побежден", - сказал Путин. Он уточнил, что 
врагом считает "бедность значительного числа населения, нерешенные проблемы в системе 
здравоохранения, образования, развития инфраструктуры". 

Президент подчеркнул, что в России еще есть, над чем работать. "Вот, кто наш главный 
противник, а главная цель - повышение уровня и качества жизни граждан нашей страны", - 
подытожил он. 

Путин обратился к вице-премьерам с просьбой настроить свои команды по всем 
направлениям и в правительстве, и в министерствах и ведомствах на оперативное, 
грамотное, эффективное выполнение стоящих задач. Президент поблагодарил участников 
встречи за работу в предвыборный период и за результаты выборов. 

"Мы понимаем, есть такие фундаментальные задач, и люди оценивают то, как мы 
движемся по их реализации, по их решению. Но не менее важна и реальная, повседневная 
работа правительства", - сказал глава государства, подчеркнув, что в условиях пандемии 
кабмин справился с работой на хорошем профессиональном уровне, и это тоже легло в 
копилку партии власти при подготовке к выборам и дало свои результаты. 

Путин подчеркнул, что рассчитывает на активную и эффективную работу в ближайшем 
будущем и в среднесрочной перспективе. 

ТАСС 
 

Будущее "пятерки" и лидерство "Единой России". Путин продолжил встречи по итогам 
выборов 

Президент Владимир Путин в понедельник продолжил серию встреч по итогам выборов в 
Государственную думу: сперва он обратился к первой пятерке федерального списка "Единой 
России", а сразу после этого провел совещание с руководством правительства. 

Все "локомотивы" единороссов возглавят специально созданные партийные комиссии, 
но единственной, кого глава государства упомянул в качестве будущего депутата, стала 
детский омбудсмен Анна Кузнецова. Остальные будут "отстаивать интересы своих 
избирателей по-разному, на разных местах", пояснил президент. ТАСС собрал ключевые 
итоги двух встреч. 

Каждый из участников пятерки "Единой России" возглавит одну из новых партийных 
комиссий. Глава Минобороны Сергей Шойгу, до выборов выступивший с инициативой 
строительства в Сибири новых городов, - по развитию Восточно-Сибирского региона, глава 
МИД Сергей Лавров - по международному сотрудничеству и поддержке соотечественников за 
рубежом, руководитель центра "Сириус" Елена Шмелева - по образованию и науке, главврач 
больницы в Коммунарке Денис Проценко - по здравоохранению. 

Уполномоченный по правам ребенка Анна Кузнецова будет руководить комиссией по 
защите материнства, детства и поддержке семьи, а также "напрямую координировать все это 
направление прямо в Государственной думе", сообщил Путин. Работу в нижней палате 
парламента он упомянул, только когда говорил о Кузнецовой. 
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"Единая Россия", сохранившая конституционное большинство в Думе, 
"подтвердила свое лидерство" и одержала "убедительную победу", подчеркнул Путин. Он 
отметил, что "потери по сравнению с 2016 годом у партии есть", но она "свои передовые 
позиции <...> все-таки держит уверенно" и показала стремление "к внутреннему развитию, к 
обновлению". 

Тем не менее, по словам президента, "ура", которое он слышал в штабах "Единой 
России", "кричать рановато": "Одно дело, когда все уже сделано, выполнено, и мы стоим на 
развалинах крепости побежденного врага, победа за нами, а другое дело, когда мы идем 
вперед, в атаку, в бой, в наступление, полны решимости победить, но еще не все сделали 
для достижения окончательной победы, а сейчас именно такая ситуация". 

В беседе с руководством правительства Путин уточнил: "Враг еще не побежден, а враг 
кто у нас? Бедность значительного числа населения, нерешенные проблемы в системе 
здравоохранения, образования, в развитии инфраструктуры". 

На обеих встречах президент обратил внимание на "народную программу" "Единой 
России". Он выразил уверенность в том, что новые партийные комиссии "помогут так 
выстроить работу, чтобы все наказы избирателей, в целом народная программа партии были 
полностью выполнены". 

    Отдельную ответственность Путин возложил на правительство: "Вы принимали самое 
активное участие в подготовке этой программы и, конечно, теперь должны будете вместе с 
парламентом, со всеми его фракциями, вместе с "Единой Россией" сделать все, чтобы вся 
эта программа была по максимуму реализована". 

    Вместе с тем президент напомнил, что в Госдуме помимо единороссов появятся еще 
фракции КПРФ, "Справедливой России - За правду", ЛДПР и - впервые с 1999 года - пятая 
фракция, которую сформирует партия "Новые люди". "Я прошу вас плотно работать со всеми 
фракциями, быть внимательными к обращениям парламентариев и их депутатским 
запросам", - сказал Путин руководству кабмина. 

ТАСС 
 

ГД рассмотрит проект о единстве системы управления в приоритетном порядке 
Президент сможет отправлять в отставку региональные заксобрания, руководители 

субъектов получат право переизбираться более двух раз, но должны будут именовать себя 
только главами. Как выяснили «Известия», об этом говорится в тексте законопроекта «Об 
общих принципах организации публичной власти в субъектах РФ», который будет рассмотрен 
Госдумой в приоритетном порядке. 

Документом предполагается создание в России единой модели организации и 
деятельности органов публичной власти регионов, прописываются их полномочия, а также 
уровень ответственности. Законопроект состоит из 11 глав и 65 статей. В документе подробно 
прописывается, с помощью каких механизмов это единство будет достигаться. Например, 
большой блок новых норм посвящен руководителям субъектов. 

«Наименованием должности высшего должностного лица является «глава» с 
дальнейшим указанием наименования субъекта. Конституцией (уставом) субъекта с учетом 
исторических, национальных и иных традиций может быть предусмотрено дополнительное 
наименование должности высшего должностного лица. Такое наименование не может 
содержать слов и словосочетаний, составляющих наименование должности главы 
государства — президента РФ», — отмечается в документе. 

Также для всех руководителей субъектов прописывается единый срок полномочий, 
который будет составлять пять лет. При этом законопроект предусматривает снятие для глав 
запрета избираться более двух сроков подряд. 

Закрепляется, что федеральные органы исполнительной власти могут участвовать в 
формировании региональных органов исполнительной власти в сферах образования, 
здравоохранения, финансов, а также жилищного, строительного надзора. 

Известия 
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Вице-премьер Марат Хуснуллин: за 10 лет пассажиропоток общественного 
транспорта в России снизился на 19% 

Доля пассажиров, перевезенных общественным транспортом в России, снизилась за 
последние 10 лет на 19%. Об этом сообщил вице-премьер Марат Хуснуллин на пленарной 
сессии форума "Дни лидеров муниципального управления", который прошел в Великом 
Новгороде. 

"За последние 10 лет доля пассажиров, перевезенных общественным транспортом, по 
стране снизилась на 19%",- сообщил он. 

Хуснуллин добавил, что не все нормативы, которые принимаются на федеральном 
уровне, доходят до регионов, частности, речь идет о тех, что касаются парковочного 
пространства. Он пояснил, что это один из наиболее серьезных вопросов на сегодняшний 
день, который стоит перед регионами. По словам Хуснуллина, сейчас в регионах строится 
огромное количество парковочных мест, что дает нагрузку на стоимость квадратного метра 
жилья, но при этом такого количества новых дорог, которые было бы соизмеримо с 
количеством машин, сейчас не построено, а имеющиеся дороги не в состоянии пропустить 
такое количество машин. 

Форум "Дни лидеров муниципального управления" прошел в этом году в третий раз, он 
является дискуссионной площадкой для обсуждения социально значимых проблем и 
вопросов реализации национальных проектов, а также для разработки предложений по 
развитию муниципальных образований. Организаторами форума выступили правительство 
РФ, Минстрой России, Министерство экономического развития России и правительство 
Новгородской области. 

АСДГ 
 

Путин поручил рассмотреть вопрос регулирования детского контента в интернете 
Президент России Владимир Путин поручил рассмотреть вопрос регулирования оборота 

информационной продукции для детей в интернете, следует из перечня поручений по итогам 
заседания президиума Государственного совета, которое состоялось 25 августа. 

«(Рассмотреть вопрос. — Ред.) об установлении государственного регулирования 
оборота информационной продукции для детей, размещаемой в информационно-
телекоммуникационной сети интернет», — сообщается в указе. Доложить о выполнении 
поручения необходимо до 1 марта 2022 г. 

Помимо этого, глава государства поручил обеспечить использование исключительно 
государственных информационных систем в сфере электронного и дистанционного 
образования в России с 2023 г. 

«Внесение в законодательство Российской Федерации изменений, 
предусматривающих... применение с 1 января 2023 г. исключительно государственных 
информационных систем (ресурсов) при реализации основных общеобразовательных 
программ и образовательных программ среднего профессионального образования с 
использованием электронного обучения, дистанционных образовательных технологий, 
сопряженных с обработкой персональных данных обучающихся», — говорится в указе главы 
государства. 

Поручения даны правительству РФ совместно с комиссией Госсовета по направлению 
«Образование». 

Ведомости 
 

Счетная палата оценила благосостояние россиян в 2020 году на уровне начала 2010-х 
Благосостояние населения России в 2020 году, по оценкам Счетной палаты, находится 

на уровне 2010—2011 годов и не восстановились до показателя, предшествующего кризису 
2014 года. Ведомство отметило, что социальные выплаты, а не улучшения уровня жизни, 
помогли избежать роста бедности в стране. Долю соцвыплат в структуре доходов россиян в 
2020 году Счетная палата оценила в 20,8%. 
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«По итогам 2020 года благосостояние населения находится примерно на уровне 
2010—2011 годов», – указано в заключении Счетной палаты на отчет об исполнении 
федерального бюджета. В документе отмечается, что «в связи со слабой динамикой доходов 
после кризиса 2014—2016 годов доходы не успели вернуться к докризисным значениям, а 
2020 год только усугубил ситуацию». 

Уровень бедности в 2020 году снизился на 0,2 п.п., до 12,1%, однако это было 
«преимущественно связано не с улучшением уровня жизни населения, а с масштабными 
социальными выплатами», отмечает Счетная палата. Согласно отчету, в структуре доходов 
выросла как доля социальных выплат, так и доля оплаты труда (58,5%). Доли доходов от 
предпринимательской деятельности, доходов от собственности и прочих денежных 
поступлений снизились до минимумов — 5,2%, 4,1% и 11,1% соответственно. 

После начала пандемии коронавируса в 2020 году были проведены несколько 
единоразовых выплат (на детей до трех и до восьми лет, выплата работодателям из 
пострадавших сфер экономики за сохранение рабочих мест), а также были введены новые 
ежемесячные выплаты и изменены условия существующих. Последней новой выплатой, 
проведенной уже в 2021 году, стало единоразовое начисление 10 тыс. руб. пенсионерам и 15 
тыс. руб. — военнослужащим и силовикам. В конце сентября пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков сообщил, что выплаты людям из других категорий пока не планируются. 

Коммерсантъ 
 

России предрекли судьбу хосписа. В ближайшее десятилетие страна будет терять по 500 
тысяч человек в год 

Обладающая огромным потенциалом Россия может стать своеобразным экономическим 
хосписом, если кардинально не изменится ее экономическая политика. Такой вывод 
прозвучал во время обсуждения в Торгово-промышленной палате (ТПП) РФ новой стратегии 
национальной безопасности России. Курс на «сохранение» населения при перспективе 
ополовинивания к концу столетия, уже не достаточен для РФ. Точно так же недостаточна 
ориентация на темпы роста «не ниже мировых», тогда как страны-лидеры растут с темпом, 
измеряемым в этом году десятками процентов. Собравшиеся в ТПП предприниматели, 
эксперты и политики предлагают потребовать радикальной смены налоговой, 
внешнеторговой политики, политики в области науки и образования, опираясь при этом на 
текст Стратегии национальной безопасности России. 

Стратегию национальной безопасности президент Владимир Путин утвердил в начале 
июля, однако обсудить ее решили только сейчас. Возможно, сказались летние отпуска, а 
возможно, нежелание поднимать накануне выборов в Госдуму острые вопросы. В документе 
говорится, что его реализация будет способствовать повышению качества жизни и 
благосостояния россиян, укреплению обороноспособности страны, единства и сплоченности 
российского общества. Однако участникам встречи в понедельник не хватило конкретики, 
увязки с другими стратегическими документами, отмечали и то, что в предыдущих стратегиях, 
той же нереализованной «2020» были конкретные показатели, по которым и стало понятно, 
что ее цели не достигнуты. Новому документу это не грозит. 

Академик Российской Академии наук Сергей Глазьев отметил, что цели новой стратегии 
правильные, но механизмов реализации нет. Ни одна из стратегических задач, 
декларированных в прошлой редакции стратегии 2015 года не была реализована, отметил он. 
«По многим показателям ситуация в экономике ухудшилась, сегодня 8% нашей 
экономической активности создается трудовыми мигрантами, что отражает отсутствие 
комплексной экономической политики в стране», – заявил он. 

Председатель Наблюдательного совета Института демографии, миграции и 
регионального развития, член Совета Юрий Крупнов считает, что плюсом Стратегии является 
то, что главным ее приоритетом стал вопрос о сбережении народа, чего, по его словам, не 
было в предыдущих стратегических документах. Однако подходы новой Стратегии к 
сохранению народонаселения он считает недостаточными. «Сохранение населения – это 
задача для благополучных стран. Наша страна с момента развала СССР, с 1992 года, 
находится в стадии открытого вымирания, и к концу столетия, по всем официальным 
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прогнозам, нас останется половина населения». «Сохранение» в такой ситуации – 
это похоже на хоспис. 

В ближайшие 10 лет страна будет терять по 0,5 млн человек, и при затратах на 
медицину в объеме 3,1% ВВП ежегодно вплоть до 2024 года достичь средней 
продолжительности жизни в 78 лет не удастся, считает генеральный директор Института 
проблем энергетики Булат Нигматулин. «80% детей рожают женщины в возрасте 23–34 года, 
а их количество у нас снизится с 17,5 млн человек в 2014 году до 10,5 млн в 2027-м. Здесь 
уже маткапиталом не поможешь, для поддержания рождаемости мы предлагаем довести 
уровень поддержки семей с двумя детьми до половины средней зарплаты в регионе», – 
предложил он. Это тем более необходимо, потому что доля общих доходов населения в ВВП 
в РФ в 2013–2019 годах упала, по его данным, с 62 до 55%, произошло обнищание 
населения. Для сравнения: в новых странах Евросоюза эта доля сохранилась на уровне 70%, 
а в «старых» – 73%. 

Цели Стратегии национальной безопасности не могут быть достигнуты без проведения 
последовательной промышленной политики, заявил руководитель фракции «Справедливая 
Россия» в Госдуме Сергей Миронов. «В Стратегии ничего не сказано о регулировании 
тарифов естественных монополий, о регулировании цен на нефтепродукты, а именно они 
разгоняют инфляцию, что губительно сказывается на социально-экономической ситуации в 
стране, – отметил он. – Также не затронута важнейшая сфера госзакупок, которая может быть 
использована для стимулирования бизнеса, в том числе малого и среднего, но пока является 
источником беззастенчивой коррупции». 

По словам академика Глазьева, заявленные декларативные положения Стратегии в 
реальной жизни сложно реализуемы: «У нас институт банкротства настолько 
криминализирован, что 98% предприятий идут с молотка, активы растаскиваются, 
предприятия прекращают свое существование, и главная причина этого – неправильная 
денежно-кредитная политика». Россия можем развиваться в 2–3 раза быстрее, если будет 
выстроено правильное сочетание стратегического планирования и финансово-экономической 
политики, считает Глазьев. 

Научный руководитель Института проблем глобализации Михаил Делягин считает 
«замораживание денег» в федеральном бюджете проблемой, от решения которой зависит 
экономическая безопасность и благополучие нации. «Наше правительство продолжает 
складывать деньги, полученные за счет нефтегазовых доходов, в «кубышку». В ближайшие 
три года на поддержку производств планируется направить 2,5 трлн руб., в то время как 7 
трлн будут изъяты из экономики и направлены в ФНБ. Правительство «замораживает деньги» 
вместо того, чтобы ликвидировать разрыв производственных цепочек, при этом на рынке 
банально не хватает комплектующих, и наши производители оказались заложниками 
ситуации: сами сделать не можем, а западные «партнеры» диктуют свои условия», – отметил 
Делягин. 

Экономика России до сих пор «сидит на трубе», а для экономического развития и 
будущего следующих поколений такой подход крайне губителен, считает действительный 
государственный советник РФ 1-го класса Аркадий Самохвалов. «Доходы государства от 
импорта составляют порядка 25%, производство таких же товаров внутри страны способно 
обогатить страну в три раза больше. Однако до сих пор происходит наращивание экспорта 
сырья, а не собственных отраслей реального сектора. Очевидно, что на высоком 
управленческом уровне существует противостояние необходимым решениям и реформам. В 
отсутствие политической воли изменений в экономической политике не будет», – заявил он. 

Появление новой Стратегии – важный факт, однако в области экономических вопросов 
она не лишена внутренних противоречий, она не предусматривает позитивного поворота 
экономического курса, заявил председатель Совета ТПП РФ по промышленному развитию и 
конкурентоспособности экономики России Константин Бабкин. Среди плюсов Стратегии он 
отметил декларирование курса на построение независимой экономики, на снижение 
зависимости от импорта в ключевых отраслях, повышение уровня продовольственной и 
энергетической безопасности, необходимость переработки ресурсов, опоры на внутренний 
потенциал страны, снижения уровня расслоения граждан в зависимости от их доходов. 
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Однако, по мнению Бабкина, многие из постулатов Стратегии находятся в 
противоречии с современной политикой правительства. «В Стратегии ничего не говорится про 
необходимость снижения налогов, отмечается, что накопление резервов укрепляет нашу 
безопасность. Резервные фонды достигают 18 трлн руб., и за август цифра увеличилась еще 
на 250 млрд руб. Как сознательный вывод денег из страны и вложение в экономики стран, 
которые зачастую проводят курс на сдерживание России, укрепляет нашу безопасность? – 
недоумевает Бабкин. – Для того чтобы строились фабрики и заводы, чтобы была доступна 
покупка товаров, кредиты должны стать более дешевыми, но нам дают понять, что политика 
Центробанка будет прежняя, жесткая, кредиты будут дорогие. А фраза из предыдущей 
редакции Стратегии про то, что ЦБ должен отвечать за экономический рост, исчезла». 

«Декларируется цель строительства современной, сильной и самодостаточной 
экономики, однако пока это ничем не обеспечено, – считает Бабкин. – Опираясь на слова, 
написанные в Стратегии, мы должны требовать радикальной смены налоговой, 
внешнеторговой политики, политики в области науки и образования». 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Долой мыслепреступления! О том, можно ли полностью искоренить всякую 
преступность 

Всякий раз, когда происходит резонансное преступление, со всех сторон – и что самое 
тревожное, со стороны законодателей, – начинают сыпаться скороспелые советы, как такие 
жуткие (они всякий раз все жутче в информационной подаче) случаи «искоренить раз и 
навсегда». Касается ли это дорвавшихся «в обход блокировок» до очередной жертвы 
педофила или пьяного водителя, непонятно как попавшего за руль и убившего несколько 
человек. Или «стрелка», устроившего кровавый тир в публичном месте. Или террориста, 
придумавшего «креативный», не замеченный ранее, способ унести с собой на тот свет какое-
то количество, как правило, случайных жертв. 

С подачи масс-медиа, блогеров и прочих, извините за выражение, инфлюэнсеров, 
словивших свой хайп, лайки и клики, в бой вступает тяжелая артиллерия регуляторов и 
профессиональных запретителей. Это главный наш засадный полк на все времена. 

Им кажется, что где-то в «законодательном дупле» – а там утка, а в ней яйцо, а в нем 
игла и т.д. – сокрыт универсальный ключ/код/панацея/эликсир, с помощью чего законодатель-
депутат Пупкин избавит, наконец, родную страну и попутно все остальное человечество от 
страшной конкретной напасти. 

Педофилов – кастрировать (желательно в детстве или утробе матери). Автомашины 
всех, кто хоть раз выпил, конфисковать. Огнестрельное оружие с боевыми патронами 
выдавать только в армии и только на случай войны. Около каждой школы расположить по 
батальону Росгвардии плюс танк. А также запретить компьютерные игры, соцсети, интернет – 
кроме как «по работе», фильмы с жестокостями и даже намеками на секс (то есть почти все). 
Ну и еще кое-что по мелочи: смертная казнь, камеры по одной-две на душу населения, 
отмена всякой частной жизни и тайн и так далее. И настанет благодать. Все будут ходить 
строем, смотреть программу «Время» и улыбаться в камеру. 

Запретители не хотят смириться с простой мыслью: в современном мире свести 
преступления даже в самом благополучном обществе до нуля можно, только запретив, 
умножив на ноль само общество во всех его проявлениях. Можно лишь стремиться 
уменьшить число преступлений, при этом соблюдая меру и не создавая невыносимой жизни 
для законопослушных граждан. 

Потому что человек несовершенен. И современное обществе несовершенно. Оно полно 
соблазнов, пороков, провокаций, несправедливости, толкающей на преступления. И 
технических возможностей его совершить. Оно множит психопатов и социопатов, 
преумножает стресс, страх, зависть и ненависть. И делает все это доступным и 
«популярным» благодаря современным информационным технологиям. Такова, увы, плата за 
«прогресс». Человеческая подлая натура всегда найдет тот самый «обход блокировок». 
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Массовый расстрел устроит сошедший с ума солдат или полицейский. Террорист изберет 
способ убийства с помощью обыденных вещей. Кстати, что там слышно о расследовании 
отравления целой семьи арбузом, купленном в обычном супермаркете? 

Можно, конечно, попытаться отменить весь этот «ваш прогресс» к чертовой матери. 
Однако всегда найдется свой Герострат, который найдет что вам тут спалить. 

Проблема всегда – в цене «полного и окончательного искоренения». А то можно так 
искоренить, вернее лишь снизить число эксцессов (их число никогда не дойдет до нуля), что 
простым нормальным людям, то есть почти всем, станет жить в таком обществе «без 
преступности» просто невыносимо. 

Но поскольку законодателям надо как-то себя проявлять и окормлять своей продукцией 
этих самых граждан, то попытки навязать-таки «окончательное решение вопроса» будут 
продолжены. Основной акцент будет, разумеется, на тезис о надобности предотвратить 
преступление до того, как оно начнется. То есть «предсказать» его, иными словами. Ну что ж, 
и это не ново под луной… 

Холодным ноябрьским утром 1871 года где-то на восточном побережье Италии 
тюремный доктор и психиатр Чезаре Ломброзо проводил рутинное вскрытие почившего 
бандита из Калабрии по имени Джузеппе Виллела. И обнаружил необычную выемку в 
основании черепа покойного. Собственно, с этого случайного наблюдения и началась 
современная криминалистика. 

Ломброзо попытался вывести закономерность в поведении преступников – чтобы легче 
было раскрывать, а еще лучше – предотвращать преступления. Его теория основывалась на 
двух постулатах: преступность порождается в значительной мере изменениями в мозге 
человека, которые отбрасывают его назад в человеческой эволюции. А посему преступников 
можно вычислить, например, по большой челюсти и покатому лбу. 

Ломброзо даже вывел определенную «эволюционную иерархию», в зависимости от 
склонности к преступлениям. На самом верху он поставил жителей Северной Италии и 
евреев (сам он, как нетрудно догадаться, был евреем), а южных итальянцев наряду с 
боливийцами и перуанцами – в самом низу. С подачи в том числе Ломброзо по Европе пошли 
гулять всякие теории, расистские по своей сути, увязывающие размеры и очертания головы с 
уровнем развития и интеллекта. Мы помним из школьной программы, как нашему отважному 
путешественнику Миклухо-Маклаю приходилось опровергать подобные «теории», доказывая, 
что радушно (не съели же) принявшие его туземцы – такие же люди, как и мы. 

Тем самым еврей Ломброзо, вот же парадокс, косвенно подлил воды и на мельницу 
нацизма. Что предопределило судьбу его «открытий»: после Второй мировой войны, под 
впечатлением преступлений нацизма, они были осуждены и преданы забвению. 

Однако в последние десятилетия, по мере развития нейрофизиологии и генетики, к 
проблеме «анатомии преступности» подошли на новом уровне. Возникло отдельное 
направление – нейрокриминалистика, которая пытается понять, что именно, какие процессы в 
мозгу, лежат в основе «плохого поведения». Появились исследования, которые начали 
ставить и еще более рискованные вопросы: а нет ли, например, генетической 
предрасположенности к криминальному поведению? 

Известны более сотни исследований на близнецах и усыновленных в разные семьи 
детях, в которых ученые пришли к выводу о наличии примерно в половине случаев 
корреляции между антисоциальным поведением и генетикой. Другие исследования показали, 
что однояйцевые близнецы, у которых есть все общие гены, намного более похожи друг на 
друга с точки зрения преступности и агрессии, чем разнояйцевые близнецы, у которых общие 
только 50% генов. 

В Дании в ходе одного исследования еще в 80-х годах прошлого века было установлено, 
что дети, усыновленные из неблагополучных семей с криминальной историей, с гораздо 
большей вероятностью сами станут преступниками, чем другие усыновленные дети. 

Так, если лишь 13% приемных детей «нормальных» биологических родителей 
оказывались затем правонарушителями, то для приемных детей, чьи родители были 
несколько раз (три и более) осуждены за разные преступления, этот показатель повышается 
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до 25%. Они с этими родителями, повторим, не жили. То есть яблочко от яблони 
действительно падает недалеко. 

При этом «генетика» (в широком смысле – предрасположенность или ее отсутствие) 
может корректироваться в раннем возрасте в зависимости от социальных условий и 
воспитания. Играет роль даже экология. Например, известно токсичное действие на 
человеческий мозг свинца. Так вот некоторые ученые связывают повышение содержания 
свинца в воздухе и почве в 1950-1970-х годах в США с резким всплеском преступности в 
1970-1990-х (дети, наглотавшиеся свинца, выросли). И затем по мере ужесточения норм 
регулирования, снижения содержания свинца в автомобильном топливе произошло падение 
уровня преступности. 

Кстати, падение числа тяжких преступлений неуклонно идет во всех развитых странах 
почти без исключений, как минимум, с начала века. В том числе и в нашей стране. 

Отчасти это объясняется переходом преступности в виртуальную сферу, в интернет. 
Отчасти – как раз тем, что засев за те самые «вредоносные» компьютерные игры, подростки 
ушли из подворотен и «плохих дворовых компаний» в онлайн. Но, видимо, не только этим все 
объясняется. Отчасти и экологией тоже. И еще, например, более правильным и 
качественным в среднем питанием и т.д. 

На генетике не остановились. В тюрьмах США в последнее десятилетие было проведено 
несколько однотипных исследований, основанных на определенном способе сканировании 
(нейровизуализации) мозга заключенных с целью определить шансы рецидива. Точность 
предсказаний будущей криминальной или, напротив, мирной судьбы человека превысила в 
ряде случаев 90%. Также установили некоторые отличительные особенности мозга у 
преступников. Например, для убийц более характерна недоразвитость префронтальной коры 
головного мозга, играющей роль «тормоза» в случае импульсивного поведения. В ходе других 
исследований были найдены и корреляции между определенными генотипами людей и их 
антисоциальным поведением. Выявлены особенности устройства мозга людей, склонных к 
психопатии (значит, к «немотивированным» преступлениям, тем же массовым расстрелам). 

В ходе одного «тюремного тестирования» в штате Нью-Мексико еще лет десять назад 
установили, что люди с низкой активностью в передней поясной коре головного мозга с 
вероятностью в два раза выше совершат новое преступление, чем те, у кого в этой части 
головы «все в порядке». Другое аналогичное исследование показало, что мужчины с 
миндалевидным телом меньших размеров в три раза чаще склонны к рецидиву 
насильственных преступлений. 

На этом фоне нейрокриминалистика набирает популярность. Пока в основном на 
Западе. Но на ее пути стоят масса этических вопросов. Главные из которых касаются того, 
что при широком использовании данных методик резко возрастает угроза неправомерно 
притеснения и поражения в правах совершенно невинных людей. Проблема ведь еще и в 
том, что все вышеперечисленные нейрофизиологические и генетические «открытия» ни в 
одном случае не выявили 100-процентной корреляции с криминальным поведением. Это тот 
самый случай, когда уместен бессмертный мем highly likely. 

Более того, многие вещи – поправимы. Например, установлено, что регулярное 
употребление витамина omega-3 снижает вероятность рецидива у молодых преступников на 
30-35%. А хорошее питание в раннем возрасте, развитие умственных способностей, 
правильно рассчитанные физические занятия вообще могут сделать чудеса с самыми 
неблагополучными подростками. 

И вот тут возникает самое большое искушение, против которого, полагаю, некоторые 
государства точно не устоят. Появляется – не только теоретическая, но уже и 
технологическая, чисто «медицинская» – возможность «предугадать» возможное 
криминальное поведение индивида, основываясь на изучении того, как у него устроены мозги. 
Значит, можно, как минимум, «ранжировать» людей, по-старомодному – «взять на заметку». А 
как максимум – корректировать поведение на уровне физиологии. 

Все сильнее будет государственное искушение залезть в каждую голову. Начиная, 
конечно, с тех, кто принимает решения или приближен к такому статусу. Просканировать. 
Лучше с детства. Создать «портфолио». Историю поведения во многих гигабайтах. Отдельно 
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– историю ошибок. Можно в ходе диспансеризации, при устройстве на 
ответственную (а потом любую) работу. При выдаче любого документа и т.д. Конечно, вполне 
понятные этические барьеры падут не сразу. Будут все эти разговоры про свободу 
человеческой воли, про тайну частной жизни (а теперь и мысли), неприкосновенность всяких 
интимных данных и пр. Когда начинали «всемирно» бороться с терроризмом – тоже были 
такие же причитания. И что? Многие прежде казавшиеся незыблемыми (типа банковской 
тайны) барьеры давно уже пали. Теперь вот пандемия еще помогла по части продвижения к 
всемирному тоталитаризму. 

Здоровьем и безопасностью людей (заботой о них) можно, как мы знаем и видим, 
оправдать практически все что угодно. 

Косвенно уже сейчас вам залезают в голову посредством тех же соцсетей, контекстной 
рекламы и пр., на основе изучения алгоритмов вашего поведения. Еще более решительным 
путем указала идти китайская компартия, придумав систему социального мониторинга. Это 
куда более продвинутый вариант изучения алгоритмов. Осталось сделать последний шаг – 
уловить тот самый момент, когда в мозгу конкретного индивида появляется «шальная мысль» 
– и он совершает преступление. После чего – остается лишь нажать на кнопку «delete» на 
главном государственном сервере. Вот тогда-то, наконец, весь мир прогнется под нас. 
Особенно бывший криминальный. Преступность – всякая – будет искоренена отныне и вовеки 
веков. Вы бы хотели в таком мире жить? А ведь придется. 

Георгий Бовт, политолог, «газета.ру» 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 28.09.2021 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 72,66  ▼ 0, 35 

EUR 85,04  ▼ 0, 65 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


